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主要讀經及其他應用經文: 創世記 16:1-16 
 

1.創世記 16:1-16  v1亞伯蘭的妻子撒萊沒有為他生孩子.撒萊有一個婢女,是埃及人,名叫夏甲.v2撒萊對
亞伯蘭說:「看哪,耶和華使我不能生育.你來和我的婢女同房,也許我可以從她得孩子.」
亞伯蘭聽從了撒萊的話.v3 於是亞伯蘭的妻子撒萊把她的婢女,埃及人夏甲,給了丈夫
為妾;那時亞伯蘭在迦南已經住了十年.v4 亞伯蘭與夏甲同房,夏甲就懷了孕.她看見自
己有孕, 就輕視她的女主人.v5 撒萊對亞伯蘭說:「我因你受了委屈.我把我的婢女放在
你懷中,她見自己懷了孕,就輕視我.願耶和華在你我之間判斷」.v6亞伯蘭對撒萊說：「看
哪,婢女在你手裏,你可以照你看為好的對待她.」於是,撒萊虐待她,她就從撒萊面前逃
走了.v7 耶和華的使者在曠野的水泉旁,在書珥路上的水泉旁遇見夏甲,v8 對她說:「撒
萊的婢女夏甲,你從哪裏來?要到哪裏去?」她說:「我從我的女主人撒萊面前逃出來.」
v9 耶和華的使者對她說:「你要回到你的女主人那裏,屈服在她手下.」v10 耶和華的使
者對她說:「我必使你的後裔極其繁多,多到不可勝數.」v11 耶和華的使者又對她說：「看
哪,你已懷孕,要生一個兒子.你要給他起名叫以實瑪利,因為耶和華聽見了你的苦
楚.v12 他為人必像野驢.他的手要攻打人,人的手也要攻打他;他必常與他的眾弟兄作
對.」v13 夏甲就稱那向她說話的耶和華為「你是看見的神」,因為她說:「他看見了我
之後,我還能在這裏看見他嗎?」v14 所以這井名叫庇耳‧拉海‧萊,看哪,它位於加低斯
和巴列的中間.v15 後來夏甲為亞伯蘭生了一個兒子;亞伯蘭給夏甲生的兒子起名叫以
實瑪利.v16 夏甲為亞伯蘭生以實瑪利的時候,亞伯蘭年八十六歲. 

2.創世記 15:4 耶和華又有話對他說:「這人必不成為你的後嗣,你本身所生的才成為你的後嗣.」 
 

3.箴言 30:21-23 使地震動的有三樣,地承擔不起的有四樣:就是僕人作王,愚頑人吃得飽足,令人憎惡的女
子出嫁,婢女取代她的女主人. 

 

4.箴言 37:7-9 你當安心倚靠耶和華,耐性等候他,不要因那道路通達的和那惡謀成就的心懷不平.當止住
怒氣,離棄憤怒;不要心懷不平,以致作惡.因為作惡的必被剪除;惟有等候耶和華的必承受
土地. 

 

5.詩篇 40:1 我曾耐性等候耶和華,他垂聽我的呼求.  
 

6.詩篇 17:8 求你保護我,如同保護眼中的瞳人,將我隱藏在你翅膀的蔭下, 
 

講道題目: 神聽見,神看見 

講道牧師: 賴永敬傳道 
 

前言: 
 

上週我們講到法國雜技表演者 Charles Blondin(查尔斯.布朗丁)用不同有趣的方式挑戰了橫跨尼加拉瓜
河的故事.接著,他挑戰在場的群眾,看看有誰願意騎在他的肩膀上跟著他橫跨大河?但是沒有人敢站出
來接受挑戰.雖然很多人在頭腦認知上相信他的能力,但是沒有人願意實際的把自己的生命交給他.最後
布朗丁自己的經紀人 Harry Colcord(哈里·科爾科德)騎了上去.當他們完成表演的時候,所有的人拍掌大
聲歡呼布朗丁完成了這個壯舉.各大媒體大勢報導,也被寫進了歷史紀錄中.但是騎在布朗丁上的科爾科
德到底經歷了什麼樣的事呢?在一個鮮為人知的訪談當中,科爾科德講述了他騎在布朗丁上的那個經歷.

他用一句話來描述「一場惡夢」.在整個表演過程中,因為兩個人的重量的關係,鋼索劇烈的搖晃,而且安
全繩在過程中斷裂.最可怕的是,科爾科德清楚的感受到布朗丁體力慢慢的下降.經過漫長 40 幾分鐘的煎
熬,他們終於到達對岸的時候,兩人立刻從鋼索上跳下來,免得情緒高昂的人群把他們逼回對岸去.科爾科
德不但是理智上相信布朗丁,他更超越頭腦的相信,把自己完全交給他.事實上,信心之路不一定會一帆風
順. 
 

當亞伯蘭面對 神的應許還沒有成就的時候,特別是沒有後代的這件事,他感到懼怕.然而神再一次以祂

的應許來堅固亞伯蘭的信心.《聖經》告訴我們亞伯蘭相信 神,神以此算他為義人.神代表自己也代表了

亞伯蘭,獨自以「切約」的方式來向亞伯蘭和我們保證祂的應許.神和亞伯蘭所定的這個盟約,預表了 神

必定藉著亞伯蘭後裔的這條族譜線帶出一位拯救罪人的救主,就是主耶穌在十字架上為我們受死、復活,

來拯救凡事相信祂的人.神知道沒有人有辦法履行盟約,都會在信心的道路上跌跌撞撞.所以,神以祂的信

實來幫助在生命的風浪中的我們,祂依然緊緊抓住我們,幫助我們活出信靠祂的生命.同時,神要進一步的

幫助我們認識為什麼在信心的道路上,相信 神的應許、倚靠祂的信實是多麼的重要! 



 

無論是亞伯蘭經歷了戰爭的勝利或是 神親自立約應許將要賜給亞伯蘭後嗣和土地,我們會很合理的認

為亞伯蘭對 神的信心已經被強化了,他的信心曲線圖應該是向上飆升甚至是破表的.我們會認為亞伯蘭

是不可能對 神沒有信心的.但是,我們錯了!我們即將看到《聖經》史上的第一個三角關係,展示了人信心

的殞落、不信任、和令人髮指的事件.神知道人雖然相信祂,但是還是會在信心的旅途要面對生命的各種

壓力和苦難時,有軟弱、無力、跌倒、信心不足、灰心、懼怕、慌張、甚至是懷疑 神.這是大多數基督

徒真實的感受:我們的確是得救了,但是生命的起起伏伏,讓我們不知道要如何活出信心的生活.有時真的

感覺到沒有辦法抓著 神.在基督徒信心的旅途中,雖然 神的應許還沒有成就,神仍然與我們同在.在等待

的時候,我們會有軟弱跌倒、信心不足、自以為聰明、弄得生命天翻地覆、人仰馬翻、或者受到委屈、

甚至被人迫害.但是這位信實的 神,在我們等待祂的應許成就的時候,神要藉著祂的同在,來向我們保證

祂必定會緊緊守住祂的應許,好叫祂的兒女們能安心的握著祂.今天,要引出兩個意念:第一、因為 神緊緊

守住祂的應許,所以 神的兒女們能安心的等候祂;第二、因為 神緊緊守住祂的應許,所以 神的兒女們能

安心的尋求祂. 
 

一、因為 神緊緊守住祂的應許,所以 神的兒女們能安心的等候祂 (創世記 16:1-6) 
 

創世記 16:1(經文一),經文開始的時候提到了撒萊無法生育的問題.雖然 神在多年前應許他的丈夫亞伯

蘭將會有後嗣,但是這個應許都還沒有成就.堂堂一個族長的妻子卻沒有辦法生育,這在當時的世界和文

化中是一種悲劇.更讓人感到尷尬的是,在這一個龐大的家族中,無論是親人或是僕人,甚至連飼養的動物

都生養眾多,而亞伯蘭和撒萊卻連一個孩子都沒有.當初得到 神的應許,離開他們的本族來到迦南地已

經十年了,亞伯蘭現在 85 歲,撒萊也已經 75 歲.從撒萊的角度來看,花朵正在凋謝、時間也慢慢在流逝.撒

萊不想再等了,既然 神不久前應許亞伯蘭自己本身所生的才會繼承他,創世記 15:4(經文二),撒萊就擬定

了一個在當時候看似合理的計畫,就是撒萊把她的婢女埃及人夏甲給了亞伯蘭為妾,亞伯蘭聽從了撒萊

的話.按照當時的社會習俗,一個不孕的妻子是可以把她的婢女給丈夫做妾的.假如丈夫承認婢女所生的

兒子,那麼孩子就可以成為家族的繼承人. 
 

然而,這個看起來無可厚非的計畫卻明顯不是一個合宜的方法.首先,無論是撒萊或是亞伯蘭都沒有向應

許有後嗣的 神求證,看看 神是否就是這個意思;第二,撒萊帶著挫折的語氣將自己的不孕怪罪到耶和華 

神的身上;第三,亞伯蘭在聽到撒萊的提議之後,默不吭聲的順從了撒萊.亞伯蘭在這件事上採取消極、懦

弱的態度,和之前霸氣的打敗東方諸王的他,簡直是大相逕庭.亞伯蘭和撒萊這對夫妻對 神的信心在這

裡是跳樓式的往下墜!事實上他們在這件事上是犯罪得罪了 神.創世記 16:4-6(經文一),這個看起來很聰

明的計畫,如今卻是亂成一團.箴言 30:21-23(經文三),亞伯蘭和夏甲同房之後,夏甲真的懷孕了.不但如此,

她還傲慢的「輕視」了她的主人.「輕視」有「咒詛」的意思.也許夏甲用刺激的言語傷害了撒萊.看著

身懷六甲又傲慢的使女,撒萊瞬間像火山一樣的向亞伯蘭噴發了!照理來說,身為主謀的撒萊不應該怪罪

給亞伯蘭.但是身為族長、一家之主、神的僕人、神親自向他說話的人,他不應該允許這樣的事情發生.

在這一刻,亞伯蘭應該要負起男人的責任,向撒萊保證他對她的愛,保證她不變的妻子地位,同時,他也應

該要親自的負起全部的責任,處理和安頓好夏甲.但是亞伯蘭竟然讓撒萊任意的對待剛剛成為他的妾還

懷著他孩子的夏甲,任由撒萊進行報復.諷刺的是,「虐待」這個字,在之後也同樣用來描述以色列人在埃

及為奴受到的對待. 
 

在這個故事中,無論是亞伯蘭、撒萊、和夏甲都不是光明磊落的人.亞伯蘭最為糟糕,他表現出了可悲、

被動、萎靡不振、和對身邊的兩個女人漠不關心;而撒萊和夏甲兩人雖然都是受害者,但是對彼此卻沒有

同情心.這一切要歸咎於亞伯蘭和撒萊開始對 神的應許沒有信心,不願意耐心的等候.當 神的應許看起

來遲延的時候,人決定要幫 神一把,用捷徑、揠苗助長的方式.結果卻造成了人無法挽回的地步,真是一團

糟啊!這就是為什麼 神要與人立下「切約」,由 神自己來承擔違約的後果!我們真的很需要耶穌! 
 

等待對人來說是一件很困難的事,今天的這個世界告訴我們:「你不需要等待!」所以人製造了各種各樣
的快捷服務和商品,讓人可以不需要等太久.比如:得來速、外賣服務、網上購物、物流快遞…等等.這些
東西的確可以給人帶來很多的便利,但是也無形中養成了「沒有必要的」對速度的要求.我們在餐廳,就
算我們沒有趕時間,我們也會介意別人的菜上得比我們的快.我們有時候毫無目的的追求快速,只為了不
想等待、不想比別人慢.幾週前的 Beryl(綠柱石)颶風讓大部分的人家裡電流供應受到影響.當我們看到對
面的社區比我們更快復電,我們心裡會不平衡,忿忿不平的問:「為什麼我們還要等?為什麼別人不需要
等？要有電就應該大家一起有,要等就應該大家一起等!」  
 

等待讓人急躁不安,會促使人用自己的辦法解決問題.這個世界告訴我們的:「沒有人可以告訴我們要怎

麼做?只有我們自己可以告訴我們要如何做!」 
 



當我們開車被堵在路上的時候,有時候會看到別的車不願意等待,會想辦法開拓自己的路線.有的越過道
路中間的草皮、有的不按規矩的使用道路的路肩.以前我還在馬來西亞的時候,曾經看到有很多車輛因為
受不了堵車,就使用了路肩行駛,結果造成了車禍. 
 

我們的信心的旅途應該如何回應「人無法解決的問題」呢?直接而簡單的答案就是「安心等候」,這是 神

所拯救的人、天國的子民、神的兒女、神的僕人,對於 神的應許所能做的適當的回應.詩篇 37:7-9(經文

四).無論我們是在等候 神的什麼樣的應許:家人信主、生活供應、配偶,我們最終所等候的是復活的主耶

穌基督榮耀的再來,完成祂救贖的大工.所以 神要我們積極的、有意識的、期待的、預備好的向前看,等

待祂的指示、等待祂告訴我們要怎麼做、等待祂每一步的引導、等待的看著祂一步一步的成就祂的應

許.所有信心的功課都離不開等候.詩篇裏面有多處提到關於 神要求我們「等候」的呼召和鼓勵.比如我

們所熟悉的詩篇 40:1(經文五),意思是我曾經等候,等候神.我們對 神的應許,應該是要一等再等、等了又

等的,這是我們所需要的態度和期待.當我們知道信心的等候是有價值的時候,我們就願意等候,也就不會

浪費了等候. 
 

知道我們所等候的是耶和華 神是很重要的,因為祂是信實的 神,是我們堅固的堡壘.等候神表示當我們

對前面的路沒有把握的時候,我們就應該學習倚靠我們所認識的 神;也表示當我們在充滿緊張和不確定

的生活中,我們把信心專注在 神的本質和祂的性情;尤其是當我們在等候的時候,我們可以聚焦在祂的

「可信賴」的屬性上,而不是我們所認為所期待的時間上.等待也許不容易,但是讓我們不要浪費等候 神

的時間,因為 神緊緊守住祂的應許,所以 神的兒女們能安心的等候祂. 
 

二、因為 神緊緊守住祂的應許,所以 神的兒女們能安心的尋求祂 (創世記 16:7-16) 
 

創世記 16:7-16(經文一),和創世記 16:1-6(經文一)對比,這段經文充分的聚焦在 神信實的同在上.神和夏

甲對話的核心是 神應許她一個兒子,而且囑咐夏甲給他取名為以實瑪利,並且解釋說因為耶和華聽見了

她的苦楚.在《聖經》中,神經常用名字來讓人捕抓和保存故事的意義,幫助人傳遞和記念所經歷的重要

事件.同時,讓人認識 神的屬性和祂的作為,好叫人懂得如何回應 神.「以實瑪利」的意思就是 神聽見、

神願意聽見、神聽到了.這個故事裡「聽見」的主題很重要,表示 神一直都聽見.祂聽到了撒萊和亞伯蘭

的計謀、撒萊對 神的埋怨、亞伯蘭的懦弱、也更聽見夏甲從撒萊所受的苦情.們可以推測夏甲回去之

後把她所遇到的事報告給亞伯蘭,告訴他「神聽見了」.「以實瑪利」提醒亞伯蘭和撒萊,他們忽略了以

信心等候 神應許的適當管道,就是向 神祈求,因為 神是聽見的 神. 
 

在得到了 神的應許之後,夏甲說:「你是看見的 神」或者也可以說「你是看顧人的 神」,然後她又說:

「他看見了我之後,我還能在這裏看見他嗎?」,於是她把身邊的那口井命名為「庇耳‧拉海‧萊」,意思

是「那看見人的永活者之井」.這裡最特出的信息就是「神是看見人的」,祂也是「被看見的」.換句話

說,神看見所有的事情,而且願意彰顯出祂的信實同在,使人得以看見祂.夏甲把「神看見」的信息帶回去

讓亞伯蘭和撒萊知道,當應許遲延的時候,他們以為 神已經忘記了祂所應許的,也忘記了他們,也沒有與

他們同在.但是事實上,神從來都沒有忘記祂的應許、神從來都沒有離棄他們、祂一直都在聽、也一直都

在看、祂一直信實的守住祂自己的應許、祂一直在我們生活中都是一個積極主動的 神.所以我們一定

能夠安心的尋求 神.弟兄姊妹,神看見你、聽見你,就像是這個世界沒有其他人一樣;也好像情人的眼裏、

耳裡只有對方一樣.祂保護我們就像保護眼中的瞳人一般,詩篇 17:8(經文六). 
 

我家的三個孩子經常問我一個問題:「爸爸,你是怎麼知道的?」 特別是當他們隱藏的事被我揭穿的時候.

事實上,我除了時常會留意他們的動向以外,我也會使用安裝在家裡的安全攝像頭來觀察他們.特別是當
他們都不承認所犯下的錯誤的時候,我就需要調一調攝像頭的紀錄來看看到底發生了什麼事?慢慢的,他
們相信我有在聽,也有在看.當然這不單只是用在教育他們的層面,更加是要讓他們知道爸爸都有在關注
他們,無論是他們傷心的時候、開心的時候、跟我說話的時候、向我展示他們引以為傲的傑作的時候,

爸爸也都真的在聽,也真的在看. 
 

神比人更厲害,祂不但聽見、看見、祂更是聽見被祂所造的一切,也看見被祂所造的一切.祂的同在完全

的彰顯在主耶穌以馬內利,神與我們同在.我們可以尋求祂是因為祂先來尋找我們、拯救我們.祂願意人

知道這個真理,特別是祂所揀選的人.弟兄姊妹:既然 神是看見和聽見的 神,當我們對未來有懷疑的時候,

讓我們向 神求告;當我們在家裡、在工作、在教會中付出了許許多多,特別是那些別人看不見的事的時

候,讓我們向 神求告;當別人得罪我們的時候,我們相信 神看見人的掙扎和軟弱,使得我們對人有憐憫和

同理心;當我們受到不公義、不平等、羞辱、和逼迫、感到無助、受傷、無力的時候,讓我們向 神求告,

相信看見和聽見的 神必定會為我們申冤,也會醫治我們;當我們犯罪得罪 神的時候,我們真誠的來到 



神的面前向祂求告,相信 神會因著主耶穌基督十架的代替,垂聽我們認罪的禱告,赦免我們,幫助我們回

轉.因為 神緊緊守住祂的應許,所以 神的兒女們能安心的尋求祂. 
 

結語: 
 

今天的這段經文的高潮在於 神在曠野的水泉旁對夏甲的應許和夏甲對 神信心的回應.神看見人的煩

惱和苦情,神也聽到人求助的呼聲.面對 神要賜給亞伯蘭和撒萊後嗣的這個應許還沒有成就前,他們原

本應該安心的等候,也應該向 神大聲的呼求,但是他們卻採用了自認的聰明和人的計謀,使得夏甲逃離

亞伯蘭的家.然而 神確信實地又緊緊地守住自己應許出手干預,讓夏甲帶著信心把「神聽見了」和「神

看見了」的信息帶回給亞伯蘭和撒萊.這對夫妻的反面教材成為我們今天的提醒.夏甲的遭遇和 神的干

預也要成為我們今天的安慰和鼓勵.神的話語十分的清楚告訴我們:信靠 神的話、耐心等候祂的應許.因

為 神必緊緊守住祂的應許,所以祂的兒女們能安心的握著祂、等候祂、尋求祂. 
 

這段經文到最後,撒萊不能生育的問題沒有得到解決;亞伯蘭、撒萊和和夏甲之間的關係也沒有得到修復.

他們信心之旅仍然繼續著,我們將會看到全能的 神不但應許保守夏甲和以實瑪利,祂也憐憫撒萊和亞伯

蘭.仍然信實的緊緊守住祂的應許、抓住他們、堅固他們、聽見他們、看見他們、保守他們,透過他們最

終成就主耶穌的降生,完成 神所應許的救贖大工. 


